

Editorial

Conflicto Social y Luchas Obreras

“En el dominio de la economía política, la investigación científica libre (no solamente) “enfrenta al mismo enemigo que en todos los demás campos. La naturaleza peculiar de “su objeto convoca a la lid contra ella a las más violentas, mezquinas y aborrecibles “pasiones del corazón humano: las furias del interés privado”.
(K.Marx, *El Capital*, Prólogo a la 1ª edición, 1867)

Legamos ya al nº 2 de nuestra Revista de Conflicto Social. Hace un año exactamente estábamos celebrando con los autores la edición del nº 0, en diciembre de 2008, dedicado a *Los clásicos* de la problemática del conflicto que son también los clásicos de la sociología. Con el nº 1 nos adentramos en las miradas polémicas acerca de los *Movimientos sociales* y la *lucha de clases*, donde pudimos comprobar cómo es posible estar mirando un mismo observable y referirlo a totalidades diferentes. Y, lo más fascinante de todo, advertimos cuánto peso teórico-histórico tienen las palabras y sus referentes -los conceptos- cuando los vinculamos con la teoría que les dio origen. Advertimos cómo es posible *hacer la historia* no sólo de los procesos materiales sino del universo conceptual que los narra, con lo cual se construyen diferentes relatos, ninguno de ellos *falso o verdadero* en sentido estricto, sino plenamente *interesados*, aunque la mayoría de sus portadores no lo sepan. Porque su admisión produce consecuencias diferentes en el plano de la acción, pues coloca a sus sostenedores en espacios opuestos hasta el antagonismo, al punto de encontrar entre ellos a quienes ven el mundo existente como digno de ser defendido aunque haya que cambiarle “algo”, hasta quienes padecen ese mundo desde la privación y la injusticia y alientan la esperanza de un cambio radical. El presente nº 2 se centra precisamente en relatos acerca de quienes habitan y luchan desde uno de esos espacios –la clase obrera en sentido lato– y los conflictos que sus luchas producen. La propuesta temática que habíamos hecho





desde el nº 1 –*Conflicto social y luchas obreras*– produjo una respuesta riquísima y amplia. Varios colegas y amigos –y también otros autores a quienes no conocíamos– se sintieron convocados a enviarnos sus avances de investigación cuyo producto final puede leerse en el Sumario. La cantidad de trabajos recibidos nos obligó a apelar a evaluadores externos a nuestro Comité Académico. Son ellos Alejandro Belkin, María Celia Cotarelo y Martín Retamozo a quienes les quedamos muy agradecidos, ya que hicieron una labor muy rigurosa. Hubo trabajos rechazados y trabajos con recomendaciones de cambio para su aceptación, que en todos los casos fueron respondidas. Una observación que se deriva del presente número es que la gran mayoría de los trabajos son resultado de investigaciones en curso, que abarcan desde los comienzos del siglo XX hasta esta primera década del siglo XXI. Me aventuro a afirmar que siguen las líneas de los trabajos clásicos sobre clase obrera, que arrancan a mediados del siglo XIX con la investigación de Federico Engels. Con este Editorial, estamos convocando a todos nuestros lectores a seguir escribiendo. El próximo número 3 estará dedicado al *Conflicto Social en América Latina en los 70*, cuya recepción de trabajos cierra el 30 de abril. El nº 4 tratará de *Conflicto social y género*, y cerrará el 30 de octubre. No aceptaremos trabajos que no respeten nuestras normas editoriales, por lo que les pedimos que las lean con atención. Finalmente, deseamos cerrar nuestro Editorial con un recuerdo a la memoria de Beba Balvé, fallecida el 11 de diciembre de 2009, directora del CICSO, del que fui miembro fundadora y donde permanecí trabajando entre 1966 y 1985. Beba dedicó gran parte de su vida al estudio y la reflexión sobre la clase obrera.

Inés Izaguirre
Diciembre de 2009